





Desde el piso de remates

Maricarmen Cortés  
milcarmencm@gmail.com

## Apuesta Sheinbaum a construcción

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum** presentó su programa de reactivación para la economía capitalina que se centra en la industria de la construcción. El programa de **Sheinbaum** tiene la virtud en primer lugar de que es un plan de reactivación que sigue brillando por su ausencia a nivel nacional y que abarca no sólo a proyectos de su gobierno por 25,894 mdp, sino también obras del sector privado por un monto de 50,373 mdp, así como apoyos al empleo por 92,398 mdp.

Pero el problema, por un lado, es que es demasiado optimista en cuanto a la meta de generar 987 mil empleos en un contexto en el que se anticipa una contracción de hasta 2 dígitos en el PIB este año y una pérdida mínima de 1.3 millones de empleos a nivel nacional.

Otro problema es que **Sheinbaum** dejó fuera de su programa de reactivación a sectores que están con la soga al cuello por el confinamiento, como son comercio y turismo, que abarca hoteles, restaurantes y servicios; y las industrias de cultura, entretenimiento y deporte desde eventos masivos hasta la apertura de gimnasios y clubes.



### SADER ESPERA EVITAR CONTROVERSIA POR TRABAJO INFANTIL

A pesar de la amenaza de que Estados Unidos podría iniciar controversias arancelarias **Víctor Villalobos**, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, se muestra confiado en que Estados Unidos no presente estas controversias por trabajo infantil en 12 cultivos mexicanos. Explicó que Sader ha trabajado estrechamente con la Secretaría de Trabajo en un

código de conducta para los agricultores sobre el trabajo infantil y forzoso y que al mismo tiempo faciliten la supervisión a las autoridades. Se mantiene el diálogo también con autoridades de Estados Unidos para que se reconozca que en el caso de México hay jóvenes en el campo menores a 18 años que son ya padres de familia y tienen que trabajar y no deben ser catalogados como trabajo infantil.

**Sheinbaum** dejó fuera de su programa a sectores que están con la soga al cuello por el confinamiento, como comercio y turismo.

los agricultores sobre el trabajo infantil y forzoso y que al mismo tiempo faciliten la supervisión a las autoridades. Se mantiene el diálogo también con autoridades de Estados Unidos para que se reconozca que en el caso de México hay jóvenes en el campo menores a 18 años que son ya padres de familia y tienen que trabajar y no deben ser catalogados como trabajo infantil.



### 4 AÑOS PARA REDUCIR IMPORTACIÓN DE GLIFOSATO

**Víctor Villalobos** informó también que avanzan las mesas de negociación con Semarnat y Cofepris en torno a la importación del plaguicida glifosato y reconoció como señala el Consejo Nacional Agropecuario que prohibir su importación implicaría afectar la producción nacional de frutas, hortalizas y granos en



● Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX.

al menos 30% iniciando en el próximo ciclo otoño-invierno porque se termina el inventario actual.

La solución que se anunciará en los próximos días es como en Francia un esquema para reducir gradualmente la importación del glifosato para transitar hacia una agricultura más sustentable que no reduzca la toxicidad del plaguicida sin afectar a los productores.



### FMI: MALAS NOTICIAS

Hace algunas semanas, el presidente **López Obrador** justificó su optimismo sobre la economía mexicana en el pronóstico del FMI del PIB con caída de 6.7%. Sin embargo, el FMI modificó su pronóstico a -10.5% para 2020, que es la mayor caída en América Latina para que estima -9.4 por ciento. Y para 2021, pronostica un crecimiento para México de 3.3% y para la región de 3.7 por ciento.

**López Obrador** calificó de muy pesimista al FMI, aunque son ya varios los analistas del sector privado que anticipan una contracción del PIB para este año mayor al 10 por ciento.



Café político

José Fonseca

jose.fonseca@eleconomista.com.mx

## Washington, necesario no improvisar

**S**ería insensato que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** desairara la invitación a visitar la Casa Blanca hecha por el mandatario estadounidense **Donald Trump**, por realismo y conveniencia.

El realismo de reconocer la ventaja de la vecindad con Estados Unidos, por la cual tantas naciones harían lo que fuera. La conveniencia de fortalecer la relación comercial del T-MEC, de la cual depende mucho del futuro económico mexicano.

Si asiste Canadá, será como atrasada celebración por el T-MEC. Ebrard debe acordar la agenda, para no improvisar, pues, según Kissinger, una reunión de jefes de Estado es confrontación de egos. Improvisar puede tener graves consecuencias.

### A prueba, los programas del gobierno

A pesar del empeño del inquilino de Palacio Nacional para impulsar la narrativa adecuada a su agenda político electoral y el enérgico impulso a los programas sociales del Gobierno de la República, la narrativa oficial estará a prueba.

Sin cuantificar todavía la extensión del daño económico por el desempleo resultante de la pandemia, con la consecuente recesión y un escenario poco estimulante para la inversión nacional y extranjera, serán la prueba del ácido para el optimismo oficial.

Esas realidades probarán si las premisas de los programas sociales del Gobierno de la República serán suficientes para reactivar la economía o si, como prevén los pesimistas, la recuperación tardará muchos meses, con el obvio costo político y social.

### Durazo, aprender de errores ajenos

En 1980, cuando se decidía la candidatura priísta al gobierno de Veracruz, el aspirante más fuerte, en el ánimo del presidente López Portillo y de los veracruzanos era el poderoso dirigente nacional del PRI **Gustavo Carvajal Moreno**.

Lejos aún la crisis petrolera, Carvajal sopesó posibilidades y probabilidades y concluyó que su futuro estaba en el Altiplano, no en Veracruz. Vino la debacle lopezportillista y ese futuro se difuminó.

Vale la historia porque el sonoreense **Alfonso Durazo** está a tiempo de sopesar sus posibilidades y probabilidades, así como el ánimo presidencial. Quizá pueda probar que a veces sí hay quienes escarmentan en cabeza ajena.

### Notas en remolino

Con variantes distintas a las del gobierno federal, la jefa de Gobierno de CDMX, **Claudia Sheinbaum**, delineó su programa para reactivar la economía capitalina, reconfortada por la calidez del trato presidencial... O nadie le explica al inquilino de Palacio Nacional el mecanismo de las subastas de dólares de Banco de México para mantener ordenado el mercado cambiario y la estabilidad económica o sigue la incomodidad por la autonomía del Banco Central... Si logra el titular de SHCP, **Arturo Herrera**, cobrar impuestos a las plataformas digitales, le dará un permanente tanque de oxígeno a las finanzas públicas... En la 4T, obsesionados con la vulnerabilidad de los "pueblos originarios", no quieren reconocer que el Conapred atiende las necesidades de otras minorías, más discriminadas y muchas veces víctimas de agresiones... ¡Al diablo con su virus! Dijeron los diputados morenistas de **Mario Delgado** y el 22 del próximo julio votarán por los cuatro consejeros del INE. Así, al arranque del proceso electoral del 2021, el instituto tendrá todos sus consejeros...



•GENTE DETRÁS DEL DINERO

## Morena va contra medicinas genéricas

mauricio.flores@razon.com.mx

Por Mauricio Flores

El método usual de las bancadas del Movimiento de Regeneración Nacional en el Senado y en Cámara de Diputados es lanzar iniciativas de ley "para medirle el agua a los camotes", para "calar" el ánimo social; si son aceptadas, seguir adelante, o detenerlas (acompañadas de heroica teatralidad) si hay respuesta negativa... como es el caso de la iniciativa que pretende encarecer las medicinas que presentó el senador Ernesto Pérez Astorga.

De manera extraña el legislador por Morena presentó la iniciativa de Ley de Protección a la Innovación Industrial a finales del año y ya se coló hasta la Comisión de Economía que encabeza el panista Gustavo Madero, y básicamente, bajo el pretexto de los acuerdos en propiedad industrial acordados en el TMEC, se proponen tres cláusulas: la Cláusula Bolar de temporalidad, la Cláusula de Vinculación y el Certificado de Protección que alargan indebidamente de 5 a 10 años el monopolio de las patentes. Vaya, el Certificado de Protección, para inhibir investigación y fabricación de genéricos, sería emitido por el IMPI que lleva Juan Lozano.

Un ejemplo práctico de lo que implica esto: si hoy se descubre un medicamento o vacuna contra el Covid-19, en vez de poderse producir genéricos baratos en 2040, la iniciativa de Morena los autorizaría hasta 2055. Con ello se maximiza el beneficio de multinacionales, eleva el costo de medicinas para los consumidores y el sector público y se obstaculiza a 60 laboratorios nacionales a invertir para fabricar genéricos. La iniciativa de Pérez Astorga tiene un perfil totalmente "neoliberal".

Pero su pretexto es malo y falso: según la iniciativa se trata de adecuarse al T-MEC, lo cual es una mentira pues gracias a los senadores de

mócratas se modificó el capítulo de propiedad industrial que extendían protección de patentes que ya había aceptado el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador; y las tres cláusulas resultan notoriamente benéficas para los gigantes integrados en la AMIIF que encabeza Ana Longoria que no desean la competencia.

Pero los genéricos han permitido reducir en hasta 80% precios de medicamentos contra la diabetes, colesterol y triglicéridos elevados, hipertensión, oncológicos, VIH, antibióticos, desórdenes maniaco-depresivos y epilepsia... generando ahorros por 24 mil millones de pesos anuales.

Claro, si Morena quiere desfondar al IMSS, al ISSSTE y al aún desconocido Insabi, encarecer el costo de la salud, puede votar a favor de esa iniciativa.

**Los generosos del AICM.** Mientras todos los desarrolladores importantes de espacios comerciales y oficinas -así como los grupos aeroportuarios privados- buscan soluciones pactadas con sus arrendatarios para reducir el pago de rentas y con fór-

mulas que incluyen participación en ventas, así como eventuales cambios contractuales, en el AICM, a cargo de Jesús Rosano, aplican un mecanismo escalonado para el pago de los meses de mayo-junio-julio para agosto-septiembre-octubre. Y todo completito, incluyendo cuotas de mantenimiento y consumo eléctrico. Vaya, de algún lado debe salir el dinero para pagar los 4,200 millones de dólares de Bonos NAIM los próximos 18 años.

**CDMX, infraestructura y reactivación.** Hoy empieza el primero de tres Foros de la CMIC Ciudad de México, que encabeza Armando Díaz Infante. En ellos participa la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, y el secretario capitalino de Desarrollo Económico, Fadlala Akabani, y se espera presenten un programa de reactivación económica que se separa de la retórica federal: impulsando una ambiciosa agenda de apoyos sociales (28.6 mil millones de pesos), desarrollarán Asociación Público Privadas que canalizarían 76.3 mil millones de pesos en infraestructura urbana sustentable que generaría 990 mil empleos. Ojo.



## CIRCUITO INTERIOR

**LA CIENCIA** es la ciencia, pero el organigrama... ¡no deja de ser el organigrama!

2/6

### FUE LA SENSACIÓN

que quedó ayer al ver que la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, decidió no usar cubrebocas durante la visita del Presidente al Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

**ESTO**, muy a pesar de que ella es defensora de esta protección y de que hasta hizo equipo con el Premio Nobel, **Mario Molina**, para promoverlo.

**CUENTAN** que la Mandataria deshojó la margarita un buen rato y que todo indicaba que portaría la mascarilla hasta cuando le tocara el turno al micrófono

—igual que en sus videoconferencias—.

**PERO DICEN** que bastó una pregunta del visitante (“¿para qué lo usas?”) para que la anfitriona decidiera mejor quitárselo mientras estaba junto a él y frente al atril.

**PREGUNTA** que incluía risita y jiribilla!

...

**SOBRE** la nube de polvo del Sahara, unos aseguran que no afectará a la CDMX. Otros calculan que llegará el viernes y que hay que tomar precauciones.

**COMO NOS** ha ido en la semana... en el mes... en el año... ¡ni cómo pedir optimismo!

[circuitointerior@reforma.com](mailto:circuitointerior@reforma.com)



# BAJO RESERVA

## Ackerman ordena el cese de Monreal. ¿Es en serio?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Ricardo Monreal

“Ya lo perdimos”, dijeron miembros de la bancada de Morena al conocer el mensaje que el académico y esposo de la secretaria de la Función Pública, **John Ackerman**, mandó a la fracción morenista en el Senado. “¿Qué esperan @MorenaSenadores para renovar su coordinación?”, escribió Ackerman en su cuenta de Twitter, en un mensaje que también descalifica que el coordinador de la bancada de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, le haya dado una entrevista al periodista **Carlos Loret de Mola**. “Monreal le hace le caldo gordo a Loret”, añade el académi-

co y seguidor de la autollamada Cuarta Transformación. “Ya lo dijo @lopezobrador. Es #TiempoDeDefiniciones”, sentenció. En la bancada aseguran que el doctor Ackerman se confunde, pues si en el Poder Ejecutivo con un simple chasquido de dedos han salido en defensa de él y de la secretaria **Irma Eréndira Sandoval**, en el Legislativo no están dispuestos a atacar a periodistas por el solo hecho de ejercer una crítica al régimen y a algunos de sus miembros. Y que lejos de pensar siquiera en el cese del líder de la bancada, ayer mismo senadoras y senadores refrendaron de inmediato su apoyo al coordinador en vez de desconocerlo. Aseguran que no tiene la culpa el “intelectual”, sino quien lo hace orgánico.

## Surge escándalo en proceso del INE

Ahora que se ha retomado el proceso para que en la Cámara de Diputados se reactive la selección de los cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral, nos comentan que uno de los aspirantes, **Jorge Alcocer Villanueva**, coordinador de asesores de la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, se encuentra en medio de un escándalo que lo puede dejar completamente fuera. Don Jorge, quien ya había quedado fuera del proceso, pero pidió ante el Tribunal Electoral Federal una revisión de su examen, esta vez, nos aseguran, tiene aún más complejo el panorama, pues se realizó

una seria acusación en su contra. Nos informan que la acusación por acoso sexual fue presentada por una exdiputada federal del PAN. Nos comentan que quizá el problema de don Jorge, en lo subsecuente, podría ser con los tribunales penales y no con los electorales.

## Ramírez Cuéllar se queda en dirigencia de Morena

Entre la pandemia, el temblor y el fantasma del Bloque Amplio Opositor (BOA), **Alfonso Ramírez Cuéllar** está listo para prolongarse en la dirigencia en Morena, pues el Covid-19 impidió la realización del Congreso Nacional morenista para iniciar el relevo. Eso al menos en los 4 meses de plazo que tenía su dirigencia provisional y que vencerán esta semana sin que el relevo haya sido posible, al menos por ahora. Pero eso sí, con **Yeidckol Polevnsky** defendiéndose por el caso abierto en su contra por el presunto desvío millonario en Morena durante su gestión, y con **Alejandro Rojas Díaz Durán**, suspendido 6 meses en su militancia, en chats morenistas dicen en broma que ahora sí ya quedaron los “buenos”: **Mario Delgado** y **Bertha Luján**. El problema es que sólo faltan dos meses y una semana de plazo para poder hacer el proceso de relevo, ya que en septiembre, por ley, ningún partido podrá mover dirigencias. Así que al parecer hay Ramírez Cuéllar para rato.

## ¿La consentida de AMLO?

Contrario a su costumbre, al término de su conferencia de prensa mañanera, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** abrió un espacio en su agenda y desayunó con la Jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, en la sede del gobierno capitalino. Ayer, doña Claudia cumplió años y aprovechando que la reunión del Gabinete de Seguridad y que la conferencia de prensa mañanera se celebró en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, pudo desayunar con el titular del Ejecutivo y algunos integrantes del gabinete federal. Nos dicen que no hubo pastel, en el desayuno que el mandatario dijo “fue una casualidad”. Casualidad o no, el Presidente no puede ocultar el trato especial que tiene con la jefa de gobierno. ¿Será la consentida?

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



# EL CABALLITO

## Una reunión cargada de nostalgia *17/ant*



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Jesús Valencia

La reunión del gabinete del presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador**, en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento estuvo llena de nostalgia y recuerdos entre los ahora funcionarios del gobierno federal, que en algún tiempo despacharon en ese edificio. Por ahí estuvo el exdelegado de Iztapalapa **Jesús Valencia Guzmán**, ahora como jefe de la Unidad de Estados y Regiones de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, entre otros. Pero quien se vio muy contenta fue la jefa de Gobierno de la Ciudad, **Claudia Sheinbaum Pardo**, para quien, nos dicen, su mejor regalo de cumpleaños fue tener al Ejecutivo federal y darle buenos resultados en materia de seguridad. Por cierto, nos platican que al interior del gabinete capitalino no hubo festejo alguno, si acaso discretas felicitaciones de algunos de sus colaboradores.

## La 4T le da timbre de orgullo a edil panista



Santiago Taboada

Un "timbre de orgullo", diría un clásico. Así debió haber considerado el alcalde de Benito Juárez, el panista **Santiago Taboada**, el resultado del informe sobre la Situación de la Seguridad Pública en México, que presentó el Gobierno de la Ciudad. Los datos oficiales del gobierno morenista colocan a esta demarcación fuera del cuadro de las 10 alcaldías con mayor incidencia delictiva. El

estudio revela que los cinco primeros lugares en este rubro los ocupan alcaldías morenistas. Además, nos detallan, el informe revela que mientras territorios como Iztapalapa y Cuauhtémoc, primero y segundo lugar en criminalidad, respectivamente, tienen 8 mil 612 y 9 mil 513 policías, mientras que Benito Juárez sólo opera con 4 mil 513.

## Las demandas de los mexiquenses a AMLO

La visita que realizará hoy al Estado de México el presidente **Andrés Manuel López Obrador** estará cargada de peticiones y demandas de diversas organizaciones sociales. Nos dicen que los trabajadores sindicalizados de la Universidad Autónoma de Chapingo estarán en Texcoco y le pedirán que intervenga para solucionar la huelga que iniciaron hace unos meses, sin visos de solución; primero, porque dicen que no hay voluntad de las autoridades educativas y, segundo, porque se atravesó la pandemia y complicó las negociaciones. Otros que buscarán ser atendidos son los exempleados del Seguro Popular que fueron despedidos hace varios meses, así como miembros de la organización Movimiento Antorchista, que acusan al gobernador mexiquense, Alfredo del Mazo, de no atenderlos. Será ésta la nueva normalidad que encontrará el mandatario federal en el país.



Andrés Manuel López Obrador

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



1

25 JUN

Página:

2

Sección:

Fecha:

## ROZONES

### • **Monreal, el pleito y la foto**

2

Así que el frente de batalla que **John Ackerman** intenta abrir contra **Ricardo Monreal** no está encontrando terreno fértil. Ayer el senador mandó un mensaje para tratar de apaciguar la intensidad en formas del académico que la víspera llamó a la bancada morenista a reemplazar a su coordinador luego de resultarle molestas las respuestas que éste le dio a **Carlos Loret de Mola** en una entrevista, particularmente la de que en su trabajo el periodista es correcto. "Lejos de buscar contradicciones internas en nuestro movimiento, debemos buscar de qué manera podemos todos, impulsar la fuerza del país para enfrentarnos a la etapa pos-covid", le dijo Monreal, sin ningún viso de descalificación, y con el arropo de la bancada, antes de anticiparle que se seguirá reuniendo con empresarios y con comunicadores. Por la noche, el también conductor insistió en mantener la frontalidad. El líder de la Jucopo en el Senado no dijo más, aunque en sus redes había un mensaje visual: la foto de la reunión de acuerdos ayer en Palacio junto al Presidente.

### • **Velasco y la comunicación Ejecutivo-Legislativo**

Y hablando de esa foto de Monreal con **López Obrador** en Palacio, fue el coordinador del Partido Verde en el Senado, **Manuel Velasco**, quien, entendiendo la oportunidad, celebró la buena comunicación que hay entre el Poder Ejecutivo y la Cámara alta. "Es vital que haya un diálogo abierto y fluido entre el Presidente López Obrador y el Senado mexicano para buscar el acuerdo de todas las fuerzas políticas en la aprobación de las leyes del T-MEC. Los tiempos que vivimos demandan unidad por el bien del país", publicó en sus redes sociales el legislador que encabeza a una de las bancadas aliadas de Morena, cuyo apoyo será central para aprobar en un periodo extraordinario las leyes del tratado comercial, a efecto de que el arranque de la vigencia de éste no tenga mayores contratiempos y permita al Ejecutivo, eventualmente, acudir a Washington sin pendientes ni contratiempos.

### • **Otra clase de Porfirio**

El que sigue refrendando el valor de la independencia de pensamiento, sin que nadie pueda llevarle la contra, es el diputado **Porfirio Muñoz Ledo**, quien decidió expresar su respaldo a la decisión de la presidenta de la Cámara de Diputados, **Laura Rojas**, de presentar una controversia constitucional contra el acuerdo presidencial que permite el uso de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública. Resulta que Muñoz Ledo escribió un nuevo hilo-dardo de Twitter para, primero, advertir que corresponde a la Suprema Corte de Justicia determinar la procedencia o no de dicho recurso legal y resolver en consecuencia; y, segundo, cuestionar que los integrantes de la bancada de Morena, a la que pertenece, pretendan descalificar a la panista en un escrito en el que usan términos como "inadmisible", "obstinación", "sabotear", "maniobra" y "proceder furtivo". Nos aseguran que no hay que conocerlo mucho como para saber que lo que al final quería exhibir era la falta de estilo y finura en el quehacer parlamentario. Uf.



23 JUN 2020

Página:

2

Sección:

Fecha:

Rotomex

### • Los apreios presidenciales

Nos cuentan que fueron cuatro los funcionarios que recibieron ayer, de distinta dimensión, según se quiera apreciar, una señal de reconocimiento de parte del Presidente de la República. **Olga Sánchez Cordero**: "Ella, como ustedes saben, como todos sabemos y además estamos muy contentos con su trabajo, ella es secretaria de Gobernación y nos ayuda mucho". **Jesús Seade**, propuesto para ocupar la OMC: "Tiene experiencia, no está al servicio de ninguna potencia, es un profesional, sería un juez que ayudaría a todos, que le daría la razón a quien la tenga, no estaría subordinado a nadie". **David León**, coordinador Nacional de Protección Civil: "es un funcionario de primer orden, profesional, trabajador, inteligente, tiene ya instrucciones de cuidar que estas declaraciones de emergencia (por los sismos) no den motivo a corrupción". Y en la sede del Ayuntamiento, a **Claudia Sheinbaum**, en el día de su cumpleaños: "Una mujer con ideales, principios, honesta, trabajadora y ejemplo de servidora pública, además de que es su amiga entrañable". A todos los mencionados los vieron sonrientes todo el día. Ahí la lista de los apreciados.

### • Reactivan elección de consejeros

Con el ritmo que impone la actividad política en tiempos de forzado desconfinamiento resulta que las bancadas de Morena en el Congreso de la Unión determinaron que la aprobación de las seis leyes del T-MEC quede lista antes del primero de julio, para después meterse de lleno a resolver otro pendiente, que cada vez es más urgente: la elección de los cuatro consejeros vacantes en el INE desde abril pasado. Para ese fin, los legisladores guindas tienen previsto reiniciar el proceso el 6 de julio y luego impulsar un periodo extraordinario para concluir el proceso electivo el 22 de julio. Por lo pronto, versiones en el recinto legislativo de San Lázaro aseguran que del universo final de 60 aspirantes finales, saldrían tres mujeres y un hombre para cumplir con la paridad de género. Con esa información, nos dicen, ya se pueden empezar a armar las quinielas, perdón, las quintetas.

### • Y ahora una "bola de nacos"

Nos comentan que en los tiempos de las videoconferencias y las sesiones a distancia, a las que ha obligado el Covid-19, se corre más el riesgo de enseñar el cobre. Así le pasó ahora a la diputada morenista **Mayela del Carmen Salas**, quien llamó "bola de nacos" a sus compañeros de bancada en el Congreso de Michoacán. Y es que la legisladora no obtuvo el aval a una propuesta para destinar más recursos a la atención de mujeres víctimas de violencia, iniciativa, cabe acotar, por demás necesaria. Pero resulta que no se fijó que el micrófono de su computadora seguía encendido cuando atendió una llamada telefónica, y como aún estaba encendida por la falta de apoyo, se le escuchó decir a su interlocutor que no le importaba que no la apoyara "esa bola de nacos". Uf. Nos dicen que lo que nos está enseñando la pandemia en estos menesteres, además de la necesidad de ampliar las destrezas digitales, es que en las plataformas de comunicación a distancia deberían de ampliar, o de plano, hacer inmenso el botón de *Mute*.



## Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

### Trump y AMLO, por fin juntos

• Son muchos los temas que los unen. Ambos desprecian a la clase dirigente tradicional, Trump la llama "la ciénaga de Washington", para López Obrador son los conservadores y neoliberales, el concepto es el mismo.

Te pareces tanto a mí, que no puedes engañarme, cantaba Juan Gabriel y, a la distancia, parecen repetir los presidentes López Obrador y Trump. La próxima visita del presidente López Obrador a Washington estaba planteada desde hace semanas, pero nunca se terminaba de confirmar. Fue Trump quien lo hizo luego de un mitin en Arizona, donde no sólo anunció que López Obrador iría pronto a la Casa Blanca, destacó también la participación de los soldados mexicanos en la frontera para evitar la migración, que, según dijo, cayó entre el 83 y el 93 por ciento. Concluyó que López Obrador era "un gran tipo".

Trump se siente muy cómodo con López Obrador y éste con Trump. No siempre fue así. En abril del 2018, Trump, ya presidente, tuiteó una madrugada amenazando a México con romper el TLC (dijo que le iba a quitar a México "su vaca gorda") si nuestro país no frenaba la migración de centroamericanos que buscaban llegar a la Unión Americana. Ese abril de 2018, en Ciudad Juárez, López Obrador iniciaba su campaña diciendo que nadie iba a tomar "a México de piñata" y aseguraba que el TLC no daba beneficios al país. "Suelen poner como ejemplo de supuestos logros, beneficios del TLC que, sin ser del todo inexistentes, han tenido un costo altísimo y, en términos generales, con muy pocos resultados para el país", dijo el entonces candidato de Morena.

Dos años después, nadie amenaza con matar a "la vaca gorda", el tratado se ha renegociado, México hace las tareas del muro de Trump para frenar la migración, éste califica a López Obrador de un gran tipo. López Obrador dice que no quiere problemas con Trump y ambos se reunirán en Washington. Son las antípodas en muchos sentidos, desde el origen hasta las convicciones, pero, al final, terminan siendo tan parecidos que hacen bueno aquello de que los opuestos se atraen.

Son muchos los temas que los unen. Ambos desprecian a la clase dirigente tradicional, Trump la llama "la ciénaga de Washington", para López Obrador son los conservadores y neoliberales, el concepto es el mismo, son los dirigentes "que se aprovechan del pueblo" (ninguno de los dos habla de sociedad, prefieren hablar de la gente o del pueblo) que ellos vienen a redimir. El pasado inmediato no tiene nada defendible, incluso en términos institucionales. La democracia debe ser directa, desde la presidencia y con la menor cantidad de instituciones autónomas e intermediarios posibles.

Ante el covid-19, los dos respondieron al principio que no era peligroso, animaron a que la gente siguiera con su actividad; iniciada la pandemia, ninguno de los dos se ha puesto jamás un cubrebocas. Trump dijo que podía utilizar el momento

para ganar muchas cosas, López Obrador sostuvo que el covid le venía como anillo al dedo.

Los datos duros no son lo suyo. Para Trump, su toma de posesión fue la más concurrida de la historia. Cuando le demostraron que era falso, simplemente sostuvo que "él tenía otros datos", lo mismo que ha dicho en innumerables ocasiones López Obrador cuando sus datos no coinciden con la realidad.

Por ambos, el ataque a los adversarios es despiadado y la utilización de la plataforma presidencial contra ellos, constante. Claro que López Obrador no llega a los niveles de insultos que utiliza Trump en Twitter, pero lleva más de cien adjetivos descalificativos contra sus rivales en las mañaneras.

Paradójicamente, a los dos les gustan los gobernantes duros: Trump desprecia a Angela Merkel o a Emmanuel Macron, pero admira a Putin, Xin Jin Ping o al tirano de Corea del Norte, Kim Jong-un. Para Andrés Manuel, la admiración por Fidel Castro es confesa, fue un líder a la altura de Nelson Mandela, dijo, y el Che Guevara es el ejemplo que deben seguir los médicos. Tiene una magnífica relación con Trump, pero es durísimo con nuestro segundo socio comercial, la España socialdemócrata y europea.

López Obrador confirmó ayer en la mañana que, efectivamente, estará en Washington, y deseó que también estuviera Justin Trudeau, el primer ministro canadiense. Será interesante verlos a los tres juntos, sobre todo ver cómo congenia Trudeau con ellos.

Trump dijo que podía utilizar el momento para ganar muchas cosas. López Obrador sostuvo que el covid le venía como anillo al dedo.



### SISMO Y AUSTRERIDAD

Sorprendió ayer que el presidente López Obrador se estuviera comunicando por celular con David León, el muy buen coordinador de Protección Civil, para conocer qué sucedía en el país. Por celular no se puede administrar una crisis. En Palacio Nacional no hay una sala de crisis, no puede el Presidente estar comunicado con gobernadores y funcionarios con imagen y en tiempo real. Eso era posible hacerlo en Los Pinos, donde existía una verdadera sala de crisis, o en el búnker de la Policía Federal o en las salas de la Defensa o de la Senar o en el C5 de la CDMX, a donde se trasladó Claudia Sheinbaum para seguir la crisis con su equipo en tiempo real. La mayor parte de esas instalaciones fueron desmanteladas en la actual administración por un falso criterio de austeridad, y ahora el Presidente se entera por celular de lo que pasa en el país. Por cierto, ¿girará a Washington en avión comercial? Será la pesadilla del Servicio Secreto.



## Capital político

Adrián Rueda  
jadrian02@yahoo.es

### Las locuras de Ackerman

• Quiso justificar diciendo que algunos inmuebles habían sido "donados" o "heredados".

A través de sus redes sociales, la senadora panista **Lilly Téllez** criticó al académico **John Ackerman** por "tronar los dedos como si fueran perros" a los senadores de Morena para que destituyan de la presidencia del Senado a **Ricardo Monreal Ávila**.

El pecado del zacatecano fue haber dado una entrevista al periodista **Carlos Loret de Mola**, quien la semana pasada puso al descubierto millonarias propiedades de **Ackerman** y su esposa **Irma Eréndira Sandoval**, secretaria de la Función Pública.

La publicación de ese material molestó al matrimonio, que calificó como sicario del periodismo a **Loret de Mola** por haber hecho público el patrimonio de la pareja, y amenazó con llevarlo ante los tribunales.

Utilizando la cuenta oficial de la Función Pública, **Sandoval** se autoexoneró de inmediato sin que la dependencia hubiera hecho investigación pública alguna, mientras **Ackerman** quiso justificar diciendo que algunos inmuebles habían sido "donados" o "heredados".

Culpó a **Loret de Mola** de lo que le pueda pasar a él o a su familia, pues dice que el periodista los dejó expuestos al hacer públicos sus millonarios bienes, que en primera instancia no checan con los ingresos reportados los últimos nueve años.

El académico dijo que ni él ni su esposa tienen obligación de informar sobre sus bienes, contrario a lo que decía en la administración anterior, cuando exigía que los funcionarios de **Enrique Peña Nieto** lo hicieran.

Su petición de que **Monreal Ávila** sea crucificado por sus compañeros de Morena por "reunirse con sus enemigos", no tuvo ningún eco y, por el contrario, recibió una discreta respuesta del zacatecano.

"Creo que nosotros, como movimiento, debemos ocupar todos los espacios; en política, los espacios vacíos se llenan", dijo y cerró el tema, que no ameritaba más. La

declaración vino después de que se publicara una foto de **Monreal Ávila** con el Presidente en Palacio.

El mensaje fue bastante claro: si el académico pensó que al amenazar a un senador se toparía con alguien como **Martí Batres** —que ni tardo ni perezoso se plegó al matrimonio—, se equivocó y le quedó claro.

Pero pasan los días y el ardor de **Ackerman** no termina; se la pasa amenazando a **Loret de Mola** con llevarlo ante un juez, pero nomás no se decide a levantar la tan cacareada denuncia.

Quiénes saben de estos temas dicen que no lo hará porque sabe que lo publicado es completamente cierto, y que si va a un juez se vería obligado a explicar cómo obtuvo cada uno de sus millonarios bienes, y tendría problemas para explicarlo.

Ojalá lo haga para que esté tranquilo y, sobre todo, para que se esfume la sospecha de corrupción que está sobre las cabezas de este matrimonio. El que nada debe, nada teme, dice constantemente su jefe.

Aunque hay otro dicho que reza: perro que ladra no muerde.

Mientras **Ackerman** sigue con sus locuras, olvida que aspira al INE y sólo se está quemando más.



#### CENTAVITOS

La oposición en Donceles se queja de que Morena utiliza su mayoría para bloquear la realización de las sesiones virtuales de la Comisión Permanente, para evitar que se cree una comisión que vigile los gastos de **Claudia Sheinbaum** con pretexto de la pandemia. Ciertamente los opositores son ninguneados, pero ellos tienen la culpa por haber accedido a legalizar las sesiones virtuales a petición de la jefa de Gobierno, con la promesa de que no habría agandalles; creyeron en las promesas oficiales. Si ya saben cómo son, ahora que no anden de chillones.



Roberto Rodríguez Gómez

UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales.  
roberto@unam.mx

## ¿Qué es el Sipinna y cuál es su importancia?

**E**n su habitual conferencia de prensa, el 22 de junio el presidente de la República expresó su desacuerdo con el número y las funciones de los organismos públicos que no están bajo control directo de la administración pública federal. Señaló que estos fueron creados por los gobiernos anteriores para “comprar conciencias y voluntades” y que han resultado foco de corrupción. A modo de ejemplo, apuntó sobre el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes señalando: “Me enteré de otro grupo, otro organismo, para la defensa del niño y de la niña; bueno y entonces ¿para qué está el DIF?” (Conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, 22 de junio 2020, minutos 44-45).

El “me enteré” es llamativo. En primer lugar, porque se trata de una entidad que el titular del Ejecutivo preside. En segundo, porque el Sipinna fue establecido por mandato de la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes (2014), y no por capricho de los mandatarios del PAN o el PRI. En tercer lugar porque dicho Sistema es un eslabón importante con el sistema de derechos humanos desarrollado por la Organización de las Naciones Unidas, en particular la Unicef, y por último porque es un deber de los altos funcionarios conocer cómo funciona el gobierno. Es básico y exigible.

También llaman la atención estas expresiones al contrastarlas con los discursos que los titulares de la Secretaría de Educación Pública y de Gobernación expresaron en el marco de la presentación del Programa Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes 2020-2024, acto celebrado el pasado 26 de febrero. Dicho programa es el principal instrumento del ahora cuestionado Sipinna.

Entre otros argumentos, la titular de la Secretaría de Gobernación afirmó “El programa que hoy se presenta ayudará a México desde lo más profundo; el inicio de la vida de las y los mexicanos debe marcar una nueva historia, una nueva oportunidad de reinventarnos como sociedad para la reconciliación nacional a través de una cultura de paz.” (Olga Sánchez Cordero). Por su parte, el titular de Educación Pública dijo que “no hay inversión más importante para el Gobierno de México, que invertir en las niñas y los niños, porque no hay algo que determine más el futuro del país que tener una niñez sana, con un desarrollo físico y psicológico, mental, educativo, que les permita, precisamente, desarrollarse. (Esteban Moctezuma Barragán).

Veamos los elementos básicos del Sistema, creado en 2015. El Sipinna es fundamentalmente un órgano de coordinación, sectorizado administrativamente en la Secretaría de Gobernación, con el propósito de implementar y desarrollar los derechos de protección a la infancia que la Constitución y normas derivadas han establecido. Lo integran, en el ámbito federal, el Presidente de la República, los titulares de Segob, SRE, Sedesol, SHCP, Salud, SEP, STPS, Sndif, los 31 gobernadores y la jefa de gobierno de la Ciudad de México, así como los titulares de la Fiscalía General de la República, la Comisión Nacional de Derechos Humanos y el Instituto Federal de Telecomunicaciones.

Además de la instancia de coordinación, cuenta el Sipinna con una secretaria ejecutiva, actualmente a cargo de Ricardo Bucio Mújica, una Procuraduría Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, y un Consejo Consultivo. La Secretaría ejecutiva cumple con tres encargos principales: Instrumentar los acuerdos

de la junta de gobierno; coordinar a las secretarías ejecutivas de los órganos correspondientes en las entidades federativas, y diseñar, ejecutar y supervisar la implementación del Programa Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes (Pronapinna), además de asesorar a las entidades federativas para los programas correspondientes en su ámbito territorial.

Ni la estructura operativa de la secretaría ejecutiva ni el presupuesto para el Sistema representan una carga económica importante, al contrario. El trabajo de la secretaría se sustenta en la operación de cuerpos colegiados que se integran con personal de otras áreas de la administración pública, como es el caso de las Comisiones: para el Seguimiento de las Recomendaciones del Comité de los Derechos del Niño de Naciones Unidas; para la Primera Infancia; de Protección Especial de Niñas, Niños y Adolescentes; para poner fin a toda forma de violencia contra Niñas, Niños y Adolescentes; para la Igualdad Sustantiva entre Niñas, Niños y Adolescentes; sobre Tecnologías de la Información y Contenidos Audiovisuales dirigidos a Niñas, Niños y Adolescentes, y el Grupo de Trabajo Interinstitucional (GTI) para el diseño de instrumentos normativos relativos a la evaluación de las políticas de protección a la infancia.

Además, dicha secretaría cumple funciones de representación ante organismos internacionales en la materia, así como de enlace con programas, proyectos y funciones de otras secretarías de Estado que tienen responsabilidades de atención a la infancia y adolescencia, como es el caso de la SEP, el sector Salud, y desde luego el DIF.

De los resultados de las actividades del Sipinna y el Pronapinna puede uno enterarse con facilidad, porque los informes de ejecución están disponibles en el portal web del organismo, como también varias evaluaciones sobre el trabajo desarrollado, entre ellas la producida por el Coneval correspondiente al ejercicio 2016-2018. También se encuentran ahí documentos de Unicef-México relacionados con los proyectos y prácticas del Sipinna.

Modificar el diseño del Sipinna y el Pronapinna sería un grave retroceso a estas alturas. Se debe entender que el DIF es una institución de asistencia y que el Sistema cumple un propósito distinto: la promoción de los derechos de la infancia y la adolescencia. Esperemos que el buen juicio impere sobre la voluntad de control. ©



EL MANUBRIO

HÉCTOR ZAMARRÓN

hector\_zamarron@milenio.com @hzamarron



Hidalgo y Sheinbaum; París y Ciudad de México

Hay dos alcaldesas cuyas políticas están cambiando el rostro de sus ciudades, una con más limitantes que la otra, a su vez a punto de pasar por las urnas para un refrendo de mandato.

Las dos tienen en común su preocupación ambiental y el enfrentarse a ciudades dominadas por una visión proauto en donde es difícil —que no imposible—, revertir decisiones de años, pero sus resultados son interesantes de contrastar.

París se convierte de a poco en un laboratorio vivo con los cambios que una ciudad puede operar para mejorar la vida de sus habitantes: más árboles, más zonas peatonales, menos contaminación, reducción de velocidades y más bicicletas.

Anne Hidalgo, la alcaldesa desde 2014, tiene en marcha un ambicioso plan para abrir sus avenidas a peatones y ciclistas. Es un esfuerzo que viene de una década atrás, cuando trabajó junto al alcalde Bertrand Delanoë, responsable del primer sistema masivo de bicicletas públicas.

Este 28 de junio Hidalgo buscará su reelección ante los parisinos que podrán ratificar su apoyo al plan que incluye ciclovías emergentes, un subsidio de 50 euros

para la reparación de bicis, tener ciclovías en todas las calles para 2024, reforestación intensiva, reducción de uso de plásticos y aumentar la oferta pública de vivienda para combatir el alto costo de alquileres y propiedades.

El confinamiento ayudó a la buena recepción de sus propuestas aunque los automovilistas están enojados por la reducción de carriles, como pasa en todas partes donde se apuesta por peatones, transporte público y bicicleta.

Claudia Sheinbaum, gobernante de una ciudad cuatro veces más poblada que París, pero tres veces menos densa, enfrenta otros retos. La capital mexicana necesita mover a más habitantes en distancias más largas que las parisinas, lo que complica la introducción masiva de la bicicleta como opción principal y explica la apuesta por el transporte público.

Sheinbaum coincide en objetivos ambientales con Hidalgo y ambas tienen un proyecto intensivo de reforestación. La primera tiene el apoyo presidencial que al mismo tiempo se convierte en una carga cuando se trata de segundos pisos, pues el presidente sigue orgulloso del adefesio de vialidades construidas cuando fue alcalde de la capital.

También es fácil ver su mano detrás de los compromisos para seguir con más distribuidores viales en Xochimilco, el Viaducto y Churubusco y el Eje 6 Sur. Esperemos que no vaya más allá, hay un compromiso público de Sheinbaum por no hacer más segundos pisos.

En cuanto a obras peatonales y pro bicicleta, lo que viene es ambicioso y arriesgado: un plan de supermanzanas en el Centro Histórico que reduzca drásticamente la circulación vehicular en el área a la vez que se introduce un reglamento de carga para ordenar ese tipo de transporte.

Una ciclovía emergente en Insurgentes —que podría volverse permanente—, una renovación del Metro y de la flota de autobuses, compra de trolebuses eléctricos, dos líneas de Cablebús, un trolebús elevado y una nueva línea de Metrobús en todo el Circuito Interior.

Si Ciudad de México se convierte en la Meca del transporte público París bien vale una bici. ■



• ANTROPOCENO

Por **Bernardo  
Bolaños**

## Asesinato en el Gran Bosque de Agua

bernardo.bolanos@razon.com.mx

**E**l viernes 19 de junio, el productor televisivo Andrés Arreola discutía con un grupo de campesinos en el Ajusco, acusados de invadir tierras. Éstos también le reclamaban por la supuesta invasión del lugar, pero para "construir residencias de lujo". Acto seguido, un hombre se acercó y le disparó en la cabeza al primero, quitándole la vida.  $\zeta$

Como en todos los homicidios, debemos exigir justicia real, tope donde tope, sea quien sea el responsable, pero sin chivos expiatorios. Se debe encontrar a los autores materiales e intelectuales del crimen, sin reprimir mecánicamente a los aparentes enemigos de la víctima. Porque los ejidatarios de San Nicolás Totolapan niegan estar detrás del terrible acto y apuntan a un nudo de intereses relacionados con la mafia inmobiliaria y la tala clandestina.

Es cierto que son muchos quienes tienen las manos sucias por la destrucción progresiva del Gran

Bosque de Agua del que forma parte el Ajusco. Aquél se encuentra entre los estados de México, Morelos y la Ciudad de México y alimenta los diez acuíferos de la megalópolis. Todos le han entrado al negocio: ejidatarios, desarrolladores, autoridades agrarias y ambientales, talamontes y colonos. Sus disputas presagian la acelerada destrucción de este corredor biológico Ajusco-Chichinautzin. Con su ruina progresiva, falta también el agua.

Contra lo que piensan los partidarios de la polarización, en otras partes del mundo sólo se ha logrado salvar las cuencas superficiales o subterráneas cuando los beneficiarios del agua se ponen de acuerdo y colaboran. Mínimo se coordinan, contratan un árbitro o apoyan una misma ley. Pero en el centro de México no sólo no hemos logrado poner límites a la explotación del Gran Bosque de Agua, sino que existe una carrera para ver si se lo acaban primero los ricos o los pobres, los campesinos o los profesionistas que quieren su casita en el bosque, los taladores o los políticos con sus megaproyectos. ¿Cuántos de nosotros nos aseguramos, al contratar a un carpintero, que la madera de pino que usa no proviene de la tala clandestina? ¿Hemos visto a los gobernadores del Estado de México, Morelos y Ciudad de México convocar a un gran acuerdo para salvar este corredor biológico en el que habitan dos de cada cien especies del planeta y del que depende el agua que nos sacia y nos limpia?

Cuando la Dra. Sheinbaum era delegada de Tlalpan, su equipo podía usar como argumento que Mancera los frenaba mediante las acciones ejecutivas de la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corena). ¿Pero ahora? Desde luego, se trata de intereses muy, muy poderosos. Salvar al Gran Bosque de Agua del centro de México rebasa las capacidades de las autoridades municipales y de los gobiernos locales; deben intervenir los tres órdenes de Gobierno y las autoridades ambientales, agrarias y hasta las fiscalías. Para que no muera más gente, matándose entre sí y, lo que es lo mismo, para que no muera el bosque. No hay ciudades junto a ecosistemas, somos eslabones de socioecosistemas.

Twitter: @bernardobolanos